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Ради мира 
на Земле

25 ноября отмечается 
День российского воен-
ного миротворца.

В этот день в 1973 году 
группа советских военно-

служащих приняла участие на официальном 
уровне в миротворческой операции на Ближ-
нем Востоке.

Вклад военных миротворцев нашей страны в 
предотвращение военных конфликтов в разных 
регионах мира очень высок. Их подготовкой 
занимается 15-я отдельная гвардейская мото-
стрелковая миротворческая бригада Централь-
ного военного округа, которая специально 
выделена для этой цели.
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После их переработки будет получено свыше 

300 килограммов семян для восстановления 
лесов региона.

Селекционно-семеноводческий центр управ-
ления КАУ «Алтайлес» начал переработку лесо-
семенного сырья. Он единственный в Западной 
Сибири и за Уралом. Здесь ежегодно выращивают 
до 7 млн посадочного материала хвойных пород 
с закрытой корневой системой.
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Ветер северо-западный с переходом 
на южный, 3-8 м/с, порывы до 13 м/с. 

Преимущественно без осадков. В утренние 
часы изморозь, туманы.

-22о -27о
ночь

-14о -19о

день

-15о -20о -15о -17о

-13о -18о

день -21о -26о

ночь

Ветер северо-восточный, 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с. Преимуществен-
но без осадков, ночью местами 
небольшой, в предгорьях умерен-
ный снег, днем по юго-востоку 
небольшой снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, ночью 
3-8 м/с, порывы до 13 м/с, днем 
4-9 м/с, порывы до 14 м/с. Ночью 
преимущественно без осадков, 
днем небольшой, в предгорьях 
умеренный снег, метели.

25 ноября

26 ноября

-

  ТЕМА ДНЯ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Продлили полномочия
22 ноября на сессии Петропавловского районного Совета 

народных депутатов главой района вновь избран Сергей 
Козликин.

Кандидат получил 15 из 15 голосов местных депутатов. 
Сергей Козликин руководит муниципальным образованием 
свыше 20 лет – впервые главой администрации района его 
выбрали в 2002 году.

Главой Мамонтовского района на сессии районного Совета 
депутатов избрали Сергея Волчкова. Кандидат получил едино-
гласную поддержку каждого из 17 местных депутатов. Сергей 
Волчков имеет стаж муниципальной службы свыше 18 лет. 
С 2017 года занимает должность главы Мамонтовского района. 
Срок полномочий также составляет 5 лет.

Герман КИТИН

Натуральное, вкусное, своё
22 ноября в Екатеринбурге открылась выставка продук-

тов питания и напитков. В ней участвуют производители 
продовольствия из 23 регионов России, в том числе из Ал-
тайского края. Также продукцию представляет Беларусь.

На Урал алтайские промышленники привезли сыры, 
сливочное и растительное масло, хумус, злаковые каши, 
кондитерские изделия, травяные чаи и оздоровительную 
продукцию.

Отдельное внимание уделено налаживанию деловых кон-
тактов с торговыми сетями Свердловской области, в том 
числе с федеральными.

Ксения ШИРЯЕВА

Сначала курица, потом – яйцо
За 10 месяцев текущего года в Алтайском крае было про-

изведено 754,1 млн яиц. Это на 13,5% больше, чем год назад.
Производство выросло почти на 90 млн штук по сравне-

нию с аналогичным периодом прошлого года. Роста удалось 
достичь благодаря внедрению новых технологий содержа-
ния птицы.

Птицефабрики Алтайского края полностью закрывают 
потребности региона в яйцах. Кроме того, значительная 
часть отгружается в другие регионы России, а также в страны 
ближнего зарубежья и Монголию.

События на Украине
Об основных событиях 272-го дня военной спецопера-

ции РФ.
В ООН призвали тщательно расследовать расправу над 

российскими пленными в Донбассе.
Песков подтвердил, что готовится встреча Путина с семья-

ми мобилизованных военнослужащих.
Еврокомиссия перечислила Украине транш макрофи-

нансовой помощи на сумму 2,5 млрд евро, США выделили 
4,5 млрд долларов.

По сообщению Минобороны РФ, поражены 11 пунктов управ-
ления украинских военных, 63 артиллерийских подразделения, 
живая сила и военная техника в 136 районах.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Ступай осторожно!

Перестроили 
логистические цепочки

19 ноября в селе Покровка Ма-
монтовского района под лед 
провалился рыбак. Это стало 
первым несчастным случаем 
на водоемах поздней осенью 
2022 года.

Для предотвращения подобных слу-
чаев ГУ МЧС России по Алтайскому краю 
проводит акцию «Безопасный лёд» – па-
трулирует водные объекты.

В начале зимнего периода, когда лед еще 
не окреп, наступать на него крайне опасно, 
отмечают в МЧС. Для предупреждения 
происшествий в опасных местах установ-

лены запрещающие аншлаги. Планиру-
ется контролировать береговую линию 
с помощью беспилотных авиационных 
систем и судов на воздушной подушке. 
Внимание уделят популярным местам 
зимней рыбалки – с людьми проведут бе-
седы и раздадут листовки с правилами 
поведения на льду.

«Если человек ушел под лед, нельзя к 
нему близко подходить. Для спасения 
ему нужно кинуть палку, ветку, веревку, 
шарф или другие подручные средства и 
потихоньку постараться вытащить его. 
Самое главное – незамедлительно позво-
нить по телефону 112. Помните, что для 
безопасного выхода на лед его толщина 

должна составлять не менее 10 см, причем 
он должен быть чистым и прозрачным, 
если же он имеет молочный или мутный 
цвет, то лучше отказаться от выхода на лед 
в таких местах. Толщина льда на водоеме 
разная, особенно он тонок возле затоплен-
ных деревьев, остатков растительности и 
подмываемых берегов, поэтому следует 
держаться подальше от таких мест», – делят-
ся в ГУ МЧС России по Алтайскому краю.

После осмотра водоемов сведения о раз-
решенных ледовых переправах передают-
ся в администрации муниципалитетов, 
размещаются на сайтах чрезвычайного 
ведомства и в социальных сетях.

Никита ИВАНОВ

По итогам девяти месяцев нынешнего года большинство промышленных предприятий 
нашего региона увеличило объемы производства. Промышленность Алтайского края 
на протяжении последних лет демонстрирует хоть и небольшой, но постоянный рост. 

Об этом 18 ноября было сказано на собрании Союза 
промышленников Алтайского края (СПА), на котором 
состоялась также торжественная церемония награж-
дения в связи с 25-летием со дня образования СПА.

Н������� �� ��������������
Общеизвестно, что в 2022 году на промышленность 

были наложены новые санкции со стороны западных 
стран в связи с проведением специальной военной 
операции (СВО). Отмена импорта компонентов из 
западных стран ударила и по нашим предприятиям, 

так как ряд продукции не может производиться без 
иностранных комплектующих.

Ограничения коснулись и поставки импортного 
оборудования, что ставило под угрозу реализацию 
многих инвестиционных проектов. Эксперты предре-
кали существенное снижение объемов выпускаемой 
продукции. Однако этого не произошло, поскольку 
руководителям многих предприятий удалось пере-
строить логистические цепочки, заключить новые 
договоры поставок и не допустить снижения уровня 
производства.

(Окончание на 3 стр.)

Алтайские промышленники.

И большое дело по плечу.

Благодарность Союзу промышленников в лице Виктора Германа вручает 
заместитель Председателя Правительства края Александр Климин.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

В регионе планируют уве-
личить вклад науки в раз-
витие экономики.

Депутаты во втором чтении 
рассмотрят закон «О науке и на-
учно-технической деятельности в 
Алтайском крае». Прежний анало-
гичный документ, действующий 
с конца 90-х годов, предлагают 
признать утратившим силу. Глав-
ная задача нового законопроекта 
заключается в том, чтобы с по-
мощью правовых гарантий обе-
спечить эффективную научную 
работу. А ее результаты затем ак-
тивно использовать в экономике 
и социальной жизни региона.

Законопроект разработан по 
инициативе губернатора Виктора 
Томенко.

Меж д у вторым и первым 
чтением прошло три месяца. 
К обсуждению его параметров 
постарались привлечь как можно 
больше экспертов. В частности, 
в подготовке закона участвовали 
представители специально со-
зданной рабочей группы, Совета 
по науке, наукоёмким технологи-
ям и инновационному развитию 
при Законодательном Собрании. 
Все поступившие предложения 
от комитетов и фракций, мини-
стерств, вузов, научных органи-
заций детально рассмотрены. 
Большая их часть учтена при 
доработке ко второму чтению.

Необходимость в принятии 
актуализированного документа 
объясняется тем, что требуется 
новый, отвечающий современ-
ным запросам. Особенно в части 
создания и внедрения научных 
разработок, взаимодействия 
исследователей с реальным сек-
тором экономики, поддержки 
научной деятельности. Одна из 
ключевых задач сегодня – стиму-
лирование вузов к постоянному 
участию в научно-технических 
программах, поощрение молодых 
исследователей.

Для этого законопроектом 
устанавливаются формы государ-
ственной поддержки научной и 
научно-технической деятельности 
в Алтайском крае. Они включают 
в себя премии за достижения, сти-

пендии студентам, аспирантам и 
докторантам образовательных 
и научных организаций. Кроме 
того, предусмотрено выделение 
на конкурсной основе грантов на 
исследования.

– Мер поддержки много, – го-
ворит председатель комитета 
АКЗС по образованию и науке 
Александр Молотов. – Это и раз-
личного рода премии, гранты, а 
также наше участие в програм-
мах, реализуемых федеральными 
учебными заведениями. Мы долго 
шли к принятию закона. Еще в 
2019 году на площадке АКЗС Совет 
по науке рассматривал данный 
проект. Уже тогда согласились, что 
документ необходим. Понимаем: 
без дополнительного финансиро-
вания развивать науку становится 
все сложнее.

Кстати, в законопроекте сказа-
но, что финансирование научной 
деятельности имеет целевое на-
значение и осуществляется за счет 
средств федерального и краевого 
бюджетов, федеральных фондов, 
иных внебюджетных источни-
ков. При этом предусматривается 
возможность создания фондов 
поддержки научной деятельно-
сти, в том числе на условиях софи-
нансирования за счет различных 
источников, не запрещенных за-
конодательством.

Ректор Алтайского государ-
ственного технического универ-
ситета Андрей Марков отметил 
своевременность законопроекта. 
По его словам, в стране введен на-
циональный рейтинг регионов по 
научно-технологическому разви-
тию. В нынешнем году Алтайский 

край занял 27-ю позицию. Это хо-
роший результат. Закон будет спо-
собствовать улучшению позиций.

– Новый документ – пример 
успешной консолидации орга-
нов законодательной власти и 
организаций научной деятель-
ности, – сказал он. – Понятна 
роль Координационного совета 
по науке и высшему образова-
нию при губернаторе, который 
будет согласовывать работу всех 
научных, образовательных орга-
низаций и наших предприятий, 
занимающихся инновационной, 
технологической деятельностью. 
Так, например, мы предложили 
создание Фонда поддержки на-
учной деятельности. Определе-
ны и меры поддержки молодых 
ученых.

По мнению экспертов, в доку-
менте акцентировали развитие 
интеграции науки и образования 
с промышленным комплексом 
Алтайского края, так как зако-
нопроект направлен на созда-
ние условий для эффективного 
использования научно-техниче-
ского потенциала.

Депутаты АКЗС предложили 
изменить механизм распре-
деления федеральных субси-
дий для АПК.

Об этом было заявлено на уровне 
Совета Федерации во время видео-
конференции, на которой обсужда-
лись эффективность и доступность 
мер государственной поддержки 
для сельхозтоваропроизводи- 
телей.

В 2021 году в России рентабель-
ность растениеводства вышла на 
уровень 60% по зерновым культу-
рам, по подсолнечнику достигла 
105%. Вместе с тем в животновод-
стве ситуация не столь благопри-
ятная.

Для решения проблемы низко-
го уровня доходности этой отрасли 
анонсирован новый вид поддержки 
– дополнительные 600 млн рублей. 
Субсидия будет выделяться на 1 кг 
живой массы КРС не старше 24 ме-
сяцев, направленного на убой.

– В сложившихся условиях уси-
ленного санкционного давления 
роль государственной поддержки 
аграрного сектора приобретает 
особую актуальность и оказывает 
существенное влияние на объем 
производства продукции, – акцен-
тировал внимание председатель ко-
митета АКЗС по аграрной политике, 

природопользованию и экологии 
Сергей Серов.

В целом на госпрограммы в аграр-
ном секторе страны в следующем году 
выделят почти 345 млрд рублей. По 
уровню их эффективности Алтайский 
край вошел в топ-15 регионов с поло-
жительным сальдо. В прошлом году 
уплачено 3,7 млрд рублей налогов, тог-
да как господдержки аграрии региона 
получили на сумму 3,4 млрд рублей.

– Считаем целесообразным изме-
нить подход к распределению субси-
дий для растениеводов между субъек-
тами и в качестве главного критерия 
получения средств использовать пло-
щадь пашни, – отметил Сергей Серов.

Это предложение депутаты напра-
вят в профильный комитет Совета 
Федерации для включения в про-
ект рекомендаций парламентских 
слушаний.

  ОБРАЗОВАНИЕ .   АПК .

Признание вклада
«Правда ли, что Рубцовск, Бийск и Ново-

алтайск вслед за Барнаулом претендуют 
на звание «Город трудовой доблести»?

Ольга Панфилова,  
г. Новоалтайск».

Обращения администраций этих городов сейчас 
проходят этапы согласования на региональном уровне. 
Затем будут отправлены на утверждение президенту 
страны.

Напомним, в августе на сессии краевого Зако-
нодательного Собрания поддержали предложение 
Рубцовского городского Совета депутатов о присвое-
нии почетного звания Российской Федерации «Город 

трудовой доблести». Завтра рассмотрят аналогичные 
инициативы от Бийска и Новоалтайска.

– Уверен, мы с депутатами также поддержим пред-
ложения муниципалитетов,  – рассказал заместитель 
председателя АКЗС Денис Голобородько. – А уже после 
документы на присвоение Бийску, Новоалтайску и 
Рубцовску звания «Город трудовой доблести» будут 
направлены в Российскую академию наук. 

По словам Дениса Голобородько, присвоение по-
четного звания – важный и принципиальный для 
края вопрос.

– Это признание весомого вклада жителей региона 
в дело Победы. В правительстве и парламенте очень 
серьезно относятся к данной теме, – сказал депутат.

Ко второму чтению закона 
о краевом бюджете депута-
ты АКЗС направили более 
130 поправок.

Завтра на очередной сессии регио-
нального парламента планируется 
принять в окончательной редакции 
главный финансовый документ.

После первого чтения закона 
«О краевом бюджете на 2023 год и на 
плановый период 2024 и 2025 годов» 
в адрес разработчиков от депутат-
ского корпуса поступило солидное 
число предложений.

– Сумма очень большая, и не 
все поправки удастся включить 
в резолютивную часть, – проком-
ментировал председатель АКЗС 
Александр Романенко. – При этом 
мы понимаем, что предложения де-
путатов должны быть рассмотрены 
и учтены. Это совместная работа 
Правительства Алтайского края и 
Законодательного Собрания.

Предложения депутатов ко вто-
рому чтению проекта закона были 
накануне рассмотрены рабочей 
группой.

– Мы понимаем, что все они 
исходят из интересов жителей 
региона, – отметил председатель 
комитета АКЗС по бюджету, нало-
говой, экономической политике 
и имущественным отношениям 
Антон Васильев. – Но в условиях 
ограниченности ресурсов нужно 
быть реалистами. 

По словам Антона Васильева, ха-
рактер предложений разнообраз-
ный. Они касаются большинства 
отраслей: от спорта до реализации 
конкретных проектов, вопросов 
кадрового обеспечения и здраво-
охранения. Есть набор типичных 
поправок, которые требуют на-
ращивания финансирования из 
года в год. В частности, комите-
ты и фракции парламента еди-
нодушны в том, чтобы направить 
дополнительные средства горо-
дам и районам в виде дотации на 
поддержку сбалансированности 
местных бюджетов.

Кстати, одни из самых финан-
совоемких поправок в проект 

краевого бюджета на 2023 год – 
предложения депутатов «Единой 
России». Приоритетными стали 
вы деление дополнительны х 
средств бюджетам районов, под-
держка инициативных проектов, 
финансирование образовательных 
организаций.

– Бюджет формируется в непро-
стых условиях, но он по-прежнему 

сохраняет социальную направлен-
ность, – подчеркнул руководитель 
фракции «Единая Россия» в АКЗС 
Сергей Приб. – Мы руководствова-
лись прежде всего тем, что пред-
ложения должны быть реалистич-
ными и осуществимыми. Нужно 
принять документ, который сможем 
исполнить, не обманывая ожида-
ний людей.

В свод поправок от фракций и ко-
митетов вошел блок о поддержке 
проектов благоустройства и местных 
инициатив, благодаря которому жи-
тели сами участвуют в обновлении 
своих городов, сел. Депутаты пред-
лагают увеличить финансирование 
проекта на 100 млн рублей и в итоге 
заложить на инициативное бюдже-
тирование 400 млн.

Также депутаты обращают вни-
мание на финансирование проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды». Председатель коми-
тета АКЗС по строительству, ЖКХ, 
транспорту и связи Игорь Панарин 
отметил, что очень важно сохранить 
темпы реализации программы и 
выделение средств хотя бы на уров-
не 2022 года – это 210 млн рублей.

В комитете по здравоохранению 
АКЗС говорят о необходимости вы-
делить дополнительные средства 
на покупку автомобилей для транс-
портировки больных и оказания 
неотложной помощи. Не остается 
в стороне и блок финансирования 
молодежной политики.

– Сегодня особенно актуальной 
становится работа по патриоти-

ческому, гражданскому и духов-
но-нравственному воспитанию 
молодежи, – говорит председа-
тель комитета АКЗС по спорту, 
культуре и молодежной политике 
Татьяна Ильюченко. – Мы считаем, 
на региональном уровне нужно 
уделять серьезное внимание этому 
вопросу.

Что еще предлагают парламен-
тарии? Предусмотреть средства на 
поддержку малого бизнеса и разра-
ботку проектной документации для 
особой промышленной зоны. По 
оценке председателя комитета АКЗС 
по промышленности, предприни-
мательству и туризму Владимира 
Семёнова, предприятия региона 
нуждаются в новых участках под 
строительство производственных 
помещений.

– Важно также запланировать 
средства на увеличение учебных 
расходов в школах и индексацию 
стипендий в краевых профессио-
нальных организациях образова-
ния, – отмечает председатель коми-
тета АКЗС по образованию и науке 
Александр Молотов.

  БЮДЖЕТ .

  «АП»–ИНФО .

Реалистичные и выполнимые

Своевременная мера Критерий – площадь пашни

Материалы страницы подготовила 
Кристина ЛИВЕР

Один из приоритетов – финансирование образовательных организаций.

Поддержка науки – важная задача.

«Сумма очень 
большая, и не все 
поправки удаст-
ся включить в 
резолютивную 
часть. При этом 
мы понимаем, что 
предложения де-
путатов должны 
быть рассмотрены 
и учтены. Это со-
вместная работа 
Правительства 
Алтайского края и 
Законодательного 
Собрания».

«Новый документ – пример успешной 
консолидации органов законодатель-
ной власти и организаций научной 
деятельности». 
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  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Проект по психолого-оздо-
ровительному сопровожде-
нию жен военнослужащих 
рубцовского спортивного 
клуба «Олимп» одержал 
победу в специальном кон-
курсе Фонда президентских 
грантов.

Р�������� �� ��������
В спортивном клубе «Олимп» 

в разгаре тренировки. В одном 
из залов атмосфера особенная: 
вместо лязганья железа слышна 
приятная расслабляющая музыка. 
Женщины старательно тянут но-
сочек, сгибают тело, обхватывают 
руками голову. В голосе тренера 
нет командирских ноток, он тоже 
звучит успокаивающе.

Занятия по йоге и пилатесу 
впервые проводят для особой ка-
тегории рубцовчанок, чьи мужья 
участвуют в специальной военной 
операции на Украине.

Один из авторов проекта – Сне-
жана Степашкина рассказала, 
что его уникальность в сочета-

нии работы психологов с прак-
тиками физической активности.

Женщинам предлагают мяг-
кую фитнес-программу, где нет 
ударной техники, а больше эле-
ментов из йоги, пилатеса, немного 
танцев. Упражнения призваны 
снизить не только напряжение 
в теле, но и психологическую на-
грузку. Они по силам всем.

������� �������
Координатор проекта Сергей 

Степашкин – мастер чуть ли не 
всех видов силового спорта. Сне-
жана Степашкина – фитнес-тре-
нер, персональный тренер и ин-
структор групповых программ. 
У супругов ряд успешно реали-
зованных социальных проектов. 
В проекте принимает участие Ев-
гения Побегайло – инструктор 
групповых программ, персональ-
ный тренер йоги, пилатеса и всех 
групповых направлений, которые 
есть в современном фитнесе.

Помимо Рубцовска, организова-
на группа в селе Новоегорьевском, 
где идею активно поддержала ад-
министрация Егорьевского райо-

на. Тренировки будет проводить 
рубцовчанка Марина Макаренко, 
выпускница Ассоциации профес-
сионалов фитнеса (г. Барнаул).

Имена всех этих специалистов 
на слуху. Многие считают удачей 
тренироваться под их руковод-
ством. Для жен военнослужащих 
такая возможность предоставля-
ется совершенно бесплатно.
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После занятий женщины отме-

чают, как меняется внутреннее 
состояние.

У Ирины Мальцевой муж-кон-
трактник с первых дней спецопе-
рации находится вдали от дома. 
Он водитель-заправщик. Приез-
жал в отпуск и вновь отправил-
ся выполнять свой долг. Тяжело 
быть женой военнослужащего и 
не знать, куда его в следующий 
момент направят. Свои душевные 
переживания женщина даже опи-
сать не может, они внутри, с ними 
она живет каждый день. На про-
ект пришла за поддержкой, чтобы 
отвлечься от грустных мыслей.

– Это очень помогает, – утвержда-
ет она. – С первого занятия ушла 
словно на крыльях, счастливая.

А вот с психологом до проекта 
женщина ни разу не общалась, 
поэтому немного страшновато 
раскрыть душу перед незнакомым 
человеком.

Анастасия Даниленко, напро-
тив, с нетерпением ждет занятий 
с психологом. Ее супруг-контракт-

ник в зону СВО отправился отно-
сительно недавно, в сентябре. Это 
оказалось большим потрясением. 
Анастасия до последнего надея-
лась, что их семью минует такая 
участь. Теперь вместе с шести-
летней дочерью ждут папу. А по 
вечерам мама идет в спортзал, 
чтобы привести себя в отличную 
физическую форму и отвлечься 
от переживаний и домашних 
проблем.

В����������
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Работа с психологами так-
же планируется на базе клуба 

«Олимп». Будут приглашены 
практикующие специалисты, 
имеющие опыт работы с людь-
ми в кризисных ситуациях. Да 
и сами тренеры пройдут у них 
обучение.

Сначала участницам предстоит 
анкетирование, которое выявит 
степень тревожности. Затем ка-
ждой будет оказан комплекс мер 
психологической поддержки. Не 
все могут самостоятельно спра-
виться с ситуацией, в которую 
попадаешь незапланированно. 
Задача психолога – помочь вос-
становить душевный порядок.
И конечно же, дать рекомендации, 
как выходить из кризиса.

В�� ������� �� ������
Проект будет длиться до июля 

следующего года. Сетка расписа-
ния составлена таким образом, 
чтобы участницы, у большинства 
из которых есть дети, могли по-
сещать занятия в удобное время.

– Да, мы не можем решить все 
их проблемы, но если за один час 
воздействия на психику и физику 
человек переключается, улыбает-
ся, чувствует себя лучше, то мы 
уже счастливы, – говорит Снежана 
Степашкина. Не зря ведь говорят, 
что все болезни от нервов.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Почему проблема низких стипендий
не была решена?

Перестроили логистические цепочки

Согласно рейтингу
Омская область оказалась на 45-м месте в рейтинге 

регионов по неравенству зарплат, составленном РИА 
Новости.

Так, всего 3,5% жителей региона имеют заработную плату 
более 100 тысяч рублей в месяц. При этом четверть омичей 
получает меньше 20 тысяч в месяц. Самые распространен-
ные зарплаты в регионе – от 21 тысячи до 45 тысяч рублей. 
Лидерами рейтинга стали Чукотский и Ямало-Ненецкий 
автономные округа. В этих регионах доход более 100 тысяч 
в месяц имеют более 40% жителей.

Почти 40% омских компаний приняли решение выплатить 
сотрудникам тринадцатую зарплату. Еще 38% организаций 
уже отказались от подобной идеи, а 23% работодателей еще 
раздумывают над принятием решения.

Поможет синхротрон
Станция «Микрофокус», которую разрабатывают уче-

ные Томского политехнического университета (ТПУ) 
вместе с партнерами, станет одной из частей самого 
современного в мире синхротрона.

Его строительство идет в Новосибирской области. Ис-
следования, которые станут возможными после запуска 
синхротрона СКИФ, будут нужны почти во всех науках. 
Большую роль он сыграет для медицины в части изучения 
лекарственных препаратов и современных имплантатов, 
а также в авиастроении. Здесь он поможет на наноуровне 
изучить материалы, из которых могут быть созданы новые 
лопатки для двигателей, повышающие их износостойкость 
и коэффициент полезного действия. Кроме того, синхротрон 
сможет подробнее «рассказать» о формировании минералов 
в недрах земли и построить новые цифровые модели иссле-
дования трудноизвлекаемых природных запасов.

Новый год
без «огонька»

Аналитики портала SuperJob провели опрос и выяс-
нили, собираются ли жители Новосибирска смотреть 
новогодние развлекательные телепередачи.

Оказалось, что только 14% респондентов хотят увидеть 
«огоньки» 31 декабря. Результаты опроса показали, что женщи-
ны чаще мужчин хотят встречать Новый год за просмотром 
развлекательных программ по телевизору: 16 против 10% 
соответственно. Тех, кто включит звездные шоу 31 декабря, 
больше среди новосибирцев, имеющих детей, чем среди 
бездетных. Согласно исследованию, жители Новосибирска 
хотят больше всего видеть на новогодних «огоньках» Николая 
Баскова, Шамана, Полину Гагарину, Зиверт и Леонида Агутина.

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

На октябрьской сессии Ал-
тайского краевого Законода-
тельного Собрания фракция 
КПРФ вносила законопроект, 
направленный на повышение 
стипендий для студентов 
ссузов. Между тем Прави-
тельство Алтайского края 
предложило свой законо-
проект, который вводил в 
законодательство норму 
об индексации стипендий. 
О том, в чем отличие двух 
законопроектов и почему 
большинство депутатов 
отказалось голосовать за 
предложение коммунистов, 
рассказал Александр Воло-
буев – депутат, который 
представлял инициативу 
фракции КПРФ на сессии.

– Александр, тему стипендий мы 
с вами уже обсуждали в апреле 
этого года (выпуск № 74 от 26 
апреля 2022 г.). Что изменилось 
с того момента и почему вы 
решили вынести данный вопрос 
на обсуждение на сессии краевого 
парламента?

– Мы достаточно серьезно углу-
бились в данную тему и выяснили 
много интересного, к примеру закон 
«О стипендиальном обеспечении» 
был принят в 2005 году и в нем было 
установлено, что Заксобрание опре-
деляет размер стипендий. Сначала 
так и было. Причем АКЗС регулярно 
повышало стипендии: со 140 рублей 
в 2005 году она выросла до 400 ру-
блей в 2008-м. Причем стипендии 
увеличивались на величину, кратно 
превышавшую уровень инфляции. 
Потом право устанавливать мини-
мальный размер АКЗС передало 

правительству региона. Оно вос-
пользовалось им всего один раз в 
2014 году.

Весной правительство пообещало 
рассмотреть вопрос об увеличении 
стипендий. Мы ждали. И в связи с 
тем, что никаких подвижек в дан-
ном вопросе не произошло, мы ре-
шили внести свой законопроект,
о чем, кстати, предупреждали еще 
в апреле. И когда наш законопроект 
уже был внесен в повестку дня, ис-
полнительная власть в пику нашему 
предложению внесла свой законо-
проект.

– Что предложило краевое пра-
вительство?

– Правительство Алтайского края 
предложило прописать в краевом 
законе «Об образовании» норму о 
том, что размер стипендии должен 
определятся с учетом индексации. 
Что это означает? То, что образова-
тельные организации, которые са-
мостоятельно определяют размер 
стипендии, теперь еще должны 
думать, на сколько, когда и как ин-
дексировать стипендии в рамках 
тех средств, которые им выделены.

Согласно логике власти и правя-
щей партии, данный законопроект 
должен был нивелировать необхо-
димость принятия нашего закона, 
но отсутствие конкретики насчет 
того, каким образом производить 
индексацию: на уровень инфляции, 
выше или ниже нее; будет ли эта 
индексация всегда положительной
(а мы знаем примеры, когда индекси-
рование приводило к уменьшению 
выплат), наталкивает нас на мысли, 
что никакого повышения стипендий 
не произойдет. Конечно, министр 
образования Светлана Говорухина 
заверила нас, что с 1 января 2023 года 
стипендии должны увеличиться на 
10,7%, а с 1 сентября 2023 года – на 
5,5%. Что же, проверим, проследим.

– Что предлагает КПРФ?
– В нашем законопроекте было 

одно принципиальное предложение 
– минимальный размер стипендий не 
может быть менее 10% от прожиточ-
ного минимума на душу населения 
в крае. Мы предложили не просто 
повысить стипендии, а вместе с этим 
привязать размер стипендий к по-
казателю, который ежегодно увели-
чивается на уровень инфляции. Тем 
самым органы власти застраховали 
бы себя от той ситуации, которая есть 
сегодня. Чтобы увеличить стипендии, 
необходимо принимать каждый раз 
новые нормативные акты, чего, как 
показали последние восемь лет, не 
происходило.

– Была ли какая-то критика 
законопроекта со стороны вла-
стей?

– Много всего было. Самая «гени-
альная» мысль, которая озвучивалась, 
– «сейчас не время». Имелось в виду, 
что ситуация в стране и крае напря-
женная и бюджетные средства не сто-
ит тратить на поддержку студентов. 
Но тут же возникает вопрос – а когда 

«время»? Любой прогресс или разви-
тие невозможно отложить на завтра, 
у нас есть только сегодня. Восемь лет 
откладывали, ждали чего-то. На наш 
взгляд, дальше ждать было нельзя.

– Была только абстрактная 
критика или ваши коллеги при-
водили контраргументы?

– К примеру, правительство края 
в своем заключении на наш зако-
нопроект высказало опасение, что 
если повысить стипендии, то семья 

студента перешагнет «порог нужда-
емости», перестанет быть бедной и, 
например, младший брат-школьник 
перестанет получать бесплатные обе-
ды. Что нарушит принцип социаль-
ной справедливости.

– То есть если семья переста-
нет быть бедной, это плохо? 
Соцзащите, наверное, придется 
как-то меньше работать?

– Наверное (смеется). Скорее всего, 
работы у соцзащиты будет больше, 
выделенные на различные пособия 
деньги придется перераспределять. 
Да и в целом можно подумать, что у 
нас все семьи студентов ссузов явля-
ются получателями каких-либо соци-
альных выплат. Мне трудно понять 
логику чиновников и единороссов…

– Давайте вернемся к цифрам. 
Почему взята цифра 10% от 
прожиточного минимума?

– Во-первых, фракция КПРФ в 
принципе считает недопустимым 

то, что стипендии не индексируются 
и для них не рассчитываются нор-
мативы. Я специально обращался в 
Правительство России. Мне ответи-
ли, что методик и правил расчетов 
нормативов стипендий для форми-
рования стипендиального фонда не 
существует.

Во-вторых, минимальный размер 
стипендий 10% от прожиточного ми-
нимума хотя бы позволит ученику 
оплачивать проезд. По нашим рас-
четам, размер стипендий вырастет 

в 2,5 раза, увеличение составит от 
865 до 1410 рублей в месяц в зависи-
мости от районных коэффициентов.

– Как проголосовали депута-
ты?

– К большому сожалению, наш 
законопроект не прошел. За прого-
лосовали 26 депутатов при необходи-
мом минимуме 35 голосов. Если бы 
девять моих коллег, которые воздер-
жались от голосования, поддержали 
бы нас, то это был бы первый закон, 
который приняли в АКЗС без учета 
мнения «Единой России». Фракция 
партии власти в полном составе не 
голосовала, будто бы их не было в 
зале заседаний.

Мнение и мотивы воздержавших-
ся коллег мне понятны. Я уважаю 
их точку зрения, но есть в нашем 
Заксобрании депутаты, которые в 
кулуарах – за, а как дело доходит до 
голосования, прячут голову в песок.

Беседовал
Юрий КРАСИЛЬНИКОВ.

КПРФ     
,      -
 ,   -
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  НОВОСТИ .
Получили

в полном объёме
Мобилизованный из Алтайского 

края с позывным Яндекс извинился 
за дезинформационный ролик с жа-
лобами на экипировку.

Военнослужащий пояснил, что непра-
вильно понял командование.

«Вещевое довольствие получил в пол-
ном масштабе – новенькое, удобненькое. 
Получил даже каску и оружие. Все в пол-
ном объеме мной получено. Поспешные 
выводы сделал, прошу меня простить и 
понять, так как ситуация сложная и все 
мы очень сильно переживаем и хотим 
вернуться домой с победой. Командованию 
спасибо за проявленное ко мне неравно-
душие», – рассказал боец.

Пару дней назад молодой человек запи-
сал видео, в котором призывал губернатора 
Виктора Томенко разобраться с выплатами, 
экипировкой и организацией обучения.

В правительстве региона прокомменти-
ровали запись, пояснив, что ее записали 
две недели назад. С тех пор выплаты полу-
чили все добровольцы и мобилизованные 
региона, данные которых предоставили в 
военном комиссариате. Кроме того, пред-
ставители Алтайского края отправятся в 
воинскую часть Оренбургской области, 
а Минсоцзащиты региона попросило со-
общить достоверные сведения о тех, кто 
до сих пор не получил выплаты.

 Деньги немалые
Центр государственных закупок 

Алтайского края объявил три аукци-
она на ремонт автомобильных дорог 
регионального и межмуниципального 
значения. Стоимость контрактов со-
ставляет 3,8 млрд рублей, сообщает 
«Интерфакс».

Средства на выполнение работ напра-
вят из краевого бюджета. Заказчиком ра-
бот станет государственное учреждение 
«Алтайавтодор».

По первому контракту суммой свыше 
1,2 млрд рублей отремонтируют дороги и 
искусственные сооружения в централь-
ной зоне края.

Второй контракт предусматривает 
строительство автомобильных дорог в 
юго-восточной зоне Алтайского края. 
Начальная цена аукциона составляет 1,3 
млрд рублей.

Прием заявок завершится 1 декабря, 
итоги подведут 5-го числа. Все объекты 
должны быть сданы в эксплуатацию не 
позднее 2024 года.

На средства третьего контракта общей 
стоимостью 1,3 млрд рублей отремонти-
руют дороги и искусственные сооружения 
в юго-западной зоне в 2023–2024 годах. 
Прием заявок завершится 30 ноября, а 
победителя выберут 2 декабря.

Никита ИВАНОВ

«Д,       -
,      -
      
, ,  
 ,    ».

(Начало на 1 стр.)

При этом с самого начала 
СВО предприятия Союза про-
мышленников Алтайского 
края включились в оказание 
благотворительной помощи 
подразделениям и организа-
циям, принимающим уча-
стие в боевых действиях на 
территории Украины. Про-
мышленные предприятия и 
самостоятельно, и через СПА 
обеспечили финансирова-
ние и поставку в боевые ча-
сти как одежды и продуктов, 

так и военной экипировки 
(каски, бронежилеты, меди-
цинские аптечки и т. д.)

Всего до середины ноября 
предприятиями Союза про-
мышленников Алтайского 
края было обеспечено фи-
нансирование и поставка 
оборудования в действую-
щую армию на сумму более
17 миллионов рублей.

В то же время, по данным 
на 16 ноября нынешнего года, 
была оказана государствен-
ная поддержка 26 предпри-
ятиям Алтайского края в 

размере 78 564 091 рубля. 
Среди них Барнаульский 
завод АТИ, «Свит-Комплект», 
«Агроцентр», «Мартика», Бар-
наульский меланжевый ком-
бинат «Меланжист Алтая», 
«Алтайвагон» и ряд других 
предприятий.

П� ������������
В связи с началом СВО но-

вые и серьезные задачи обо-
значились в оборонно-про-
мышленном комплексе. В том 
числе и в нашем крае. Глава 

краевого Минпромэнерго Вя-
чеслав Химочка сообщил, что 
основу алтайской оборонки 
составляют девять предпри-
ятий, которые демонстриру-
ют рост на 30–60%. Вместе с 
тем председатель Союза про-
мышленников Алтайского 
края, председатель совета 
директоров Алтайского за-
вода прецизионных изделий 
Виктор Герман отметил, что 
по отдельным предприятиям 
производство в 2023 году тре-
буется нарастить в два-три,
а где-то и в восемь раз.

– За 30 лет потеряно очень 
много мощностей в оборонке, 
да и не только в ней, – сказал 
он. – Те болячки, которые мы 
приобрели в начале 1990-х 
годов, никуда не делись – они 
просто немного заретуширо-
ваны. Последние события, 
особенно текущий год, пока-
зали, что многое из сделанно-
го тогда было неправильным 
и теперь надо все поправлять.

В общем, промышленни-
ков ждет впереди большая, 
трудная работа.
Константин СОМОВ

СПРАВКА
Объем инвестиций в основной капитал предприя-
тий промышленности и энергетики Алтайского 
края за шесть месяцев этого года составил по-
рядка 26,8 млрд рублей.
На сегодняшний день доля промышленности в 
структуре ВРП края составляет 24%. Свыше 
83% в объеме отгруженных товаров занимает 
продукция обрабатывающих производств. В про-
мышленности занято 12% от общей численности 
экономически активных граждан.

Занятия помогают успокоиться.
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  КУЛЬТПОХОД .

Краеведческий музей, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-43.

Выставка «Привет из СССР» (6+). К столетию обра-
зования Советского Союза.

Художественный музей, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Выставка «Страна Советов» к 100-летию образо-
вания СССР (0+).

До 27 ноября. «Алтай на полотнах» – выставка 
живописи к 85-летию края (0+).

«Советский фарфор» (0+).
26 ноября. 14.00 – лекция «CHE. Дамир Муратов 

и CHEбурашка» (0+).
16.00 – лекция «Как развивать детей искусством» 

(0+).
Музей истории литературы, искусства и куль-

туры Алтая, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
До 27 ноября. Выставка Ирины Леденёвой «Порфи-

ровое небо Колывани и зелень яшмы кедрача» (0+).
До 27 ноября. Выставка «Звучание души народной» 

(0+). Музыкальные инструменты народов Алтая.
25 ноября. 15.00 – творческая встреча с народным 

мастером Алтайского края Александром Гнездило-
вым (0+).

Музей «Город», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Удивительный мир пауков» (0+).
«И скифы мы…» – выставка скульптора по дереву 

Виктора Казакеева (0+).

Выставочный зал музея «Город», пр. Ленина, 
111, тел. 22-66-84.

Краевая выставка «СССР в зеркале искусства» (0+).
«Арт-галерея Щетининых», пр. Социалисти-

ческий, 78, тел. 36-81-47.
«Колыванские разноцветы» – выставка по итогам 

пленэра.
Галерея «Турина гора», ул. Димитрова, 85а, 

тел. 36-98-70.
До 3 декабря. «Чаять нечаянного» – персональная 

выставка Елены Волковой (0+).
Галерея «Республика ИЗО», пр. Космонавтов, 

6г, тел. 8-996-303-4759.
Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 

19.00.
Молодежная выставка «Собрание 10». Около 300 

произведений 100 авторов из Барнаула.
26 ноября. 15.00 – обход выставки искусствоведом 

Михаилом Чуриловым.

Театр драмы им. В.М. Шукшина, ул. Молодёж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

25 ноября. 18.30 – «За двумя зайцами» (12+).
26 ноября. 17.30 – «Самоубийца» (16+).
27 ноября. 17.30 – «Ревизор» (16+).
29 ноября. 18.30 – проект «Реплики» (16+). Диалог 

вокруг спектакля «Бесприданница».
30 ноября. 18.30 – «Эти свободные бабочки» (16+).
1 декабря. 18.30 – «Катушка» (инклюзивный спек-

такль, 12+).
Молодёжный театр Алтая, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
25 ноября. 18.30 – «Бойцовский клуб» (18+).
26 ноября. 17.00 – «Безумный день, или Женитьба 

Фигаро» (16+).
27 ноября. 12.00 – «Три толстяка» (6+).
17.00 – «Чёртова закуска» (16+).
30 ноября. 18.30 – «Гроза» (16+).
1 декабря. 18.30 – «Василисса» (12+).
Алтайский музыкальный театр, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
25 ноября. 18.30 – премьера «Хан Алтай» (12+).
26 ноября. 17.00 – премьера «Хан Алтай» (12+).
27 ноября. 11.00 – «Волшебник Изумрудного го-

рода» (0+).
30 ноября. 18.30 – «Как бы нам пришить старуш-

ку» (16+).
1 декабря. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
Театр кукол «Сказка», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
26 ноября. 11.00 – «Красная Шапочка» (0+).
27 ноября. 11.00 – «Черная курица» (6+).

Филармония, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
25 ноября. 18.30 – «Французский шарм» (6+). Фор-

тепианный дуэт Ирина Силиванова – Максим Пу-
рыжинский (Москва). К 160-летию Клода Дебюсси.

26 ноября. 17.00 – «Симфонические вечера» (6+). 
Солист – Даниил Австрих (скрипка, Германия). Ди-
рижер – Сергей Шебалин.

27 ноября. 17.00 – Государственная академическая 
хоровая капелла России им. А.А. Юрлова. «Шедевры 
хоровой музыки трёх столетий» (6+).

Подробнее: philharmonia-barnaul.com/events.
Концертный зал «Сибирь», пр. Ленина, 7, тел. 

56-76-80.
26 ноября. 17.00 – «От воронежских просторов до 

Алтая-батюшки» (6+). Концерт оркестра «Сибирь» 
и ансамбля русской песни «Воронежские девчата».

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
26 ноября. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» 

(6+). 13.00 – «Движение Земли» (12+). 15.00 – «От Земли 
во Вселенную» (12+).

  АФИША БАРНАУЛА .
МУЗЕИ
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В Барнауле на малой 
сцене Музыкального 
театра состоялась 
премьера спектакля 
«Дюймовочка» с уча-
стием особенных де-
тей. Инклюзивный 
проект объединил 
профессиональных ак-
теров и детей с огра-
ниченными возможно-
стями здоровья.

П������� �����
Малыши расположились 

у сцены. Часть спектакля 
про Дюймовочку смотрели 
из зала, но иногда и сами под-
нимались к декорациям. Для 
них это первая в жизни роль. 
Играли бабочек и жучков, 
были и ручейком, и небом.

Соня играть в театре со-
гласилась сразу. Правда, 
танцевать на публике до 
сих пор стесняется, зато 
квакать – всегда пожалуйста. 
А Дуня порхала, как бабочка. 
В проекте она знакомилась с 
устройством театра, гример-
ками и костюмерной.

– Моя дочка обожает те-
атр. Как только услышали 
про проект, то сразу 
написали ор-
ганизаторам. 
Это неверо-
ятная удача 
для нас – 
играть на 
одной сце-
не с насто-

ящими актерами, – призна-
ется Елена Степанова, мама 
девочки.

Сначала Дуня испытывала 
страх. На первых репетици-
ях отказывалась участвовать, 
просто смотрела. Громкий 
звук ее пугал. Организаторы 
разрешили маме присутство-
вать рядом, поддерживать 
малышку.

– Постепенно моя девочка 
поняла, что надо делать, при-
выкла, увлеклась и включи-
лась в общее действие, – вспо-
минает Елена. – Несомненный 
плюс проекта в развитии ре-
бят. Они знакомятся друг с 
другом, расширяют свой мир. 
А люди видят, что особенные 
дети тоже способны на эмо-
циональный отклик, могут 
быть ответственными.

Т���� � ������
Елена Коновалова с сыном 

Григорием играли в спек-
такле вместе. Женщина с 
большой книгой вышла на 
сцену и читала предысторию 
сказки. Это придало Грише 
уверенности и спокойствия – 
поддержка рядом.

Мальчику недавно испол-
нилось 18 лет. С виду он обыч-
ный подросток. Вот только 

при первом общении за-
мечаешь, что у него нару-

шена речь, а биологиче-
ский возраст заметно 
превосходит возраст 
психологический.

– Участие в про-
екте мы приняли 
совместно, потому 

что весь мир сын по-
знает через меня. Ему 

надо время, чтобы 
осмотреться, при-

выкнуть и потом 
уже включить-

ся, – рассказывает Елена. –
Самая большая трудность 
для него – выйти из зоны 
комфорта. Новое место, люди, 
обстоятельства – все это Гри-
шу пугает до депрессивных 
состояний.

По словам Елены, то, что 
происходило в проекте, ему 
сильно нравилось и в эти 
минуты он искренне был 
счастлив.

Т��������� 
����������

Таким детям непросто 
общаться. Сложно влиться в 
коллектив, быть понятными 
и, главное, чувствовать себя 
при этом спокойно, уверенно. 
У многих из них задержка раз-
вития, аутизм. Казалось бы, о 
какой сцене может идти речь? 
Но, однажды сводив детей на 
спектакль в роли зрителей, 
родители особых ребятишек 
единодушно согласились – 
надо попробовать.

– У проекта есть предысто-
рия. В марте-апреле этого года 
100 подопечных организации 
«Белые вершины» посетили 
детские спектакли Музыкаль-
ного театра. Ребята и их роди-
тели оставили восторженные 
отзывы, обсуждение длилось 
еще несколько дней. Поэтому 
возникла идея подарить ма-
лышам шанс влиться в про-
фессиональный коллектив 
и проявить себя на сцене, – 
вспоминает Галина Шемберг, 
руководитель проекта «Театр 
безграничных возможностей».

Она рассказывает, что если 
сначала участники были не-
множко замкнутыми, даже 
боялись, то в конце уже на-
чали обниматься, разговари-
вать, общаться. В спектакле 
было 17 детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
(подопечные организации 
«Белые вершины»).

Галина считает, что творче-
ская активность особенных 
деток способствует социаль-
ной адаптации. Однако не все 
родители могут финансово 

потянуть этот вид деятель-
ности. А некоторые семьи до 
сих пор живут в изоляции и 
чувствуют себя в обществе 
некомфортно.

П�������� – �������
Благодаря грантовой 

поддержке губернатора 
инклюзивный спектакль 
получился. Проект назвали 
«Театр безграничных возмож-
ностей». Впрочем, оно оправ-
далось – дети, которым слож-
но идти на контакт, сделали 
невозможное – спустя пару 
месяцев репетиций вышли 
на сцену перед полным зри-
тельным залом.

Артистка Музыкального 
театра Тамара Вильгельм, 
она же Дюймовочка, при-

знается, что еще никогда их 
репетиции не были такими 
душевными.

А Елизавета Мясникова, 
руководитель «Белых вер-
шин», считает, что проект дал 
детям шанс развить творче-
ские способности и укрепить 
отношения с родителями.

– Проделана действитель-
но огромная работа. Каждую 
неделю наши подопечные 
ездили на репетиции, гото-
вили костюмы и заучивали 
выход, движения танцев. Ко-
нечно, останавливаться на 
этом не планируем. У нас не 
сильно развит инклюзивный 
театр, но, надеюсь, это пока, – 
улыбается Елизавета.
Наталья АНДРОНОВА, 
фото из личного архива 

«Белых вершин»

Мечтать о крыльях 
и получить их

В любых потрясениях селу вы-
живать проще, чем городу: 
спасает патриархальный в 
самом лучшем смысле слова 
уклад, сила русских семей, в 
которых бабушки передают 
внучкам премудрости предков. 
Именно на него и опирается 
всегда – полвека в профессии! – 
педагог дополнительного об-
разования Ольга Кретинина 
из Быстрого Истока.

Р��, �����, Р�����
Дом пионеров, Центр детского 

творчества, теперь – ДШИ, отделение 
декоративно-прикладного искусства. 
Всю жизнь она с детьми. Работает по 
авторской программе возрождения на-
родной культуры. Как и в любой другой 
школе искусств, местные подростки 
изучают технологии, от вышивки до 
декора жилых помещений. Но не забы-
ваем: в селе они помножены на опыт 
бабушек и прабабушек, который в ис-
полнении внуков и правнуков звучит 
ярко и молодо. Если это «Осенины», то 
с пирогами, пирожками и блинами 
по домашним рецептам. Если урок на-
родной педагогики в краеведческом 
музее, то с разбором базовых семейных 
понятий – «род», «народ», «родословная», 
«природа», «Родина»…

Ира хочет стать кондитером, Саша – 
певцом, Ульяна – дизайнером, Лена – 
учителем русского языка и литературы. 
Такие разные пути, но на каждом из 
них им пригодится то главное, чему 
они научились в классе Ольги Крети-
ниной, – умение понимать и создавать 
красоту. 

Особенность класса Ольги Кре-
тининой: и мальчики, и девочки с 
равным интересом изучают этни-
ческие орнаменты, сосредоточенно 
вывязывают замысловатые узоры 
спицами или крючком, конструиру-
ют по авторским  моделям народные 
костюмы ко дню Ивана Купала или 
на Рождество.

И если вдруг от кого-то из парней 
педагог слышит, что не пацанское, 
мол, это занятие, обязательно на-
помнит: великие модельеры мира – 
мужчины, как правило. Да и вязание 
изначально было их прерогативой, 
это позже уже ее перехватили жен-
щины. 

«М� ��������»
Ольга Кретинина вспоминает, как 

в 90-х многие ее коллеги, потеряв 
зарплаты и общественный статус, на 

грани выживания решали непростую 
дилемму: остаться с детьми или уйти 
искать счастья на стороне.

– То, что с нами тогда произошло, 
пусть остается на совести властей Рос-
сии тех лет. Люди были растеряны, 
а я для себя решила: единственное, 
что надо делать в такой ситуации, – 
быть с ребятами и хорошо делать 
свою работу. Когда другие даже из 
дому не выходили, мы занимались, 
путешествовали, ездили на профиль-
ные смены. Именно тогда, к слову, 
появился у нас слоган: «Сами свяжем 
и сошьем и красивыми пойдем!»

Она не любит работать на заказ – 
всегда жалко отдавать то, что сделано 
своими руками. Но в 90-е заказы многих 
мастериц выручали. Шитье, вязание, 
дизайн домов, квартир, усадеб. Твор-
чество менялось на живые деньги и 
продукты питания по хорошему курсу. 

– Мне моя городская подруга гово-
рила, что они варили и ели картофель-
ные очистки. Родители устраивались 
кто где мог, им не до воспитания детей 
было. В сельской местности, на земле, 
со своим хозяйством, никто не голо-
дал, по крайней мере, – подтверждает 
Ольга Яковлевна.

«Я ������»
Говоря о потерях, собеседница име-

ет в виду прежде всего нравственные 
ценности. Если прежние поколения 
детей России росли на рассказах о пио-
нерах-героях, воспоминаниях ветера-
нов, то нынешним, прежде чем начать 
готовиться к 9 Мая, нужно разъяснять 
строчки в стихах, кадры в фильмах, 
суть исторических событий, патрио-
тические понятия – «герой», «подвиг», 
«защитник», «любовь к Родине», «война».

– Здорово выручает генетическая 
память и отзывчивость ребячьих душ. 
Помню, как в канун годовщины снятия 
блокады Ленинграда мы пытались на 
историческом материале объяснить 
ребятам, что такое боль, смерть, голод, 
с которыми ни они, ни их родители, 
к счастью, не знакомы. Дети плакали. 
Такой он,  многоликий патриотизм. 
Вот есть у нас программа «Педагогика 
семьи», ориентированная на традиции 
воспитания и родственные связи. Под-
ростки должны знать и чувствовать 
силу семьи. Она – главная в жизни че-
ловека, я это по себе знаю (Николай 
и Ольга Кретинины вырастили двух 
сыновей). Ребенок приходит в этот мир 
светлым, добрым. Только от семьи за-
висит, каким он вырастет, – уверена 
женщина.

– Может быть, счастье моей жизни в 
том, что семья, хобби и работа неразде-
лимы. Не представляю себя без них. Так 
получается, что возраст моих подопеч-
ных – от семи до восьмидесяти. Они – 
радость. И дом наш с мужем, с видом на 
храм, – радость. Прекрасные люди вокруг. 
И мир, который делается чуть лучше от 
прикосновения твоих рук.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

«От прикосновения твоих рук»

«Л  ,     : 
,      -
, –       
 ».

1,5   
   
   Б-
 
Экспозиция «Недаром помнит вся Рос-

сия» завершилась в Алтайском краевед-
ческом музее. Было представлено более 
160 подлинных экспонатов. На выставке 
ежедневно проводились экскурсии, а по 
субботам – научно-популярные лекции.

Оплатить 
настроение

Более ста мероприятий можно посе-
тить в новогодние праздники по Пуш-
кинской карте.

Как сообщает Минкультуры региона, 
более 30 спектаклей в этот период покажут 
краевые театры. Государственные музеи 
предлагают более 40 программ. Так, в Ал-
тайском краеведческом музее можно побы-
вать на Археологическом квизе в рамках 
выставки «Пещеры Алтая» и новогодней 
программе «Маленькие радости тяжёлой 
войны». В Художественном музее заплани-
рованы мероприятия, посвященные 125-й 
годовщине дипломатических отношений 
между Россией и Таиландом, а в ГМИЛИКА – 
мастер-классы и музейные праздники. 
В настоящее время к программе «Пуш-
кинская карта» в крае присоединились 
63 организации.

Путешествие 
по снам

В краевом театре драмы на Новый год 
готовят сюрреалистическую сказку.

Премьера спектакля «Алиса в Зазеркалье» 
по детскому бестселлеру Льюиса Кэрролла 
состоится на открытии губернаторских елок 
21 декабря. Постановкой занимается молодой 
режиссер Дмитрий Огородников, знакомый 
взрослым барнаульским зрителям по спек-
таклю «Дни нашей жизни» на эксперимен-
тальной сцене. В театре обещают, что «Алиса 
в Зазеркалье» будет масштабным зрелищем 
и «сюрреалистическим путешествием по 
снам и воспоминаниям». Над оформлением 
спектакля и костюмами работает Ульяна 
Глумова. 17 артистов театра исполнят почти 
30 ролей, кроме того, будет задействован хор. 
Кстати, новая сказка останется в постоянном 
репертуаре театра.

Любовь КАРПОВА

написали ор-
ганизаторам. 
Это неверо-
ятная удача 
для нас – 
играть на
одной сце-
не с насто-

при первом общении за-
мечаешь, что у него нару-

шена речь, а биологиче-
ский возраст заметно 
превосходит возраст 
психологический.

– Участие в про-
екте мы приняли 
совместно, потому 

что весь мир сын по-
знает через меня. Ему 

надо время, чтобы 
осмотреться, при-

выкнуть и потом 
уже включить-

Актриса Тамара Вильгельм с юными участниками.

Творческая команда Ольги Кретининой.


